

[El Coloso recorre el mundo árabe](#)



Editorial - Política Exterior 140

Qué viento arrasador el que entre Atlántico e Índico barre ese corredor, desde el norte de África al suroeste de Asia! Se habla de demasiados asuntos banales: cuando de pronto un gigante oscuro, como el de Goya, se levanta sobre millares de hombres, pequeños, minúsculos. Ese gigante descomunal es la Realidad. La Realidad en estado puro. Las dictaduras árabes vivían en un mundo de cartón-piedra, ficticio...

[Carta de América: EE UU y el cambio político en Oriente Próximo](#)

Jaime Ojeda - Política Exterior 140

El delicado entramado de la política de EE UU desde Marruecos a Afganistán está saltando en pedazos. Obama tiene ahora la ocasión de apoyar con hechos el cambio político que defendía de palabra. Este inmenso país, por lo demás tan aislado geográfica e históricamente, ensimismado en sus problemas domésticos, no se ha percatado aún de las dimensiones históricas de la revolución que sacude al mundo árabe, y aún más allá, al mundo islámico...

[Carta de Europa: La UE ensimismada ante un mundo que se transforma](#)

José Enrique de Ayala - Política Exterior 140

La sorprendida y dubitativa reacción de la UE ante la crisis política en los países árabes demuestra que, inmersa en sus problemas internos, no puede desarrollar una política exterior común eficaz. Mientras la Unión Europea se concentra en remontar la división económica y política que la crisis está produciendo entre sus miembros, a sus mismas puertas, en el norte de África y Oriente Próximo,

la historia se acelera con horizontes desconocidos, sin que los europeos –los que más van a sufrir o disfrutar las consecuencias, después de los protagonistas– tengan una política común eficaz que les permita influir en la dirección adecuada...

Mitos de la revolución y escenarios en Oriente Próximo



Kristina Kausch - Política Exterior 140

Una nueva dinámica en el conflicto palestino-israelí y la consolidación del islamismo moderado como fuerza política legal se perfilan como los efectos a medio plazo de la nueva ‘primavera árabe’.

La Revolución del Jazmín en Túnez encontró a Occidente desprevenido. El presidente francés, Nicolas Sarkozy, uno de los principales defensores de la realpolitik en el Mediterráneo, admitió a regañadientes que su gobierno había “subestimado la rabia y la desesperación de los pueblos árabes”...

Europa ante un Túnez anclado al mundo libre

Radhi Meddeb - Política Exterior 140

La Revolución del Jazmín cambia el ritmo de la política mediterránea de la Unión Europea. Sin una verdadera apertura hacia el sur, los europeos están condenados al declive económico y demográfico.

Túnez acaba de hacer su revolución a mano descubierta, sin ayuda ni injerencia externa. Ha elegido el bando de la libertad, de la democracia, de los derechos humanos y de la buena gobernanza...

Nigeria: petróleo, religión y divisiones étnicas

Mbuyi Kabunda - Política Exterior 140

El país más poblado de África celebra elecciones el 2 de abril en medio de la división. Con unas enormes reservas de petróleo y un creciente islamismo, Nigeria es clave para la estabilidad africana.

En la intersección entre África subsahariana, el Sahel y el golfo de Guinea está Nigeria, un país con 250 grupos étnicos y 450 lenguas...

Del malestar social a la protesta política árabe

Miguel Hernando de Larramendi - Política Exterior 140

El cambio político en los países árabes procede de abajo y desde el interior, con demandas de democracia, participación política y reforma económica. La UE debe revisar sus instrumentos y la ayuda hacia el Mediterráneo para apoyar los procesos democratizadores abiertos. Una oleada de ilusión colectiva recorre las sociedades árabes...

Túnez o la golondrina de la primavera árabe

Bichara Khader - Política Exterior 140

‘Todos somos tunecinos’ fue el grito inmediato de la calle árabe en Argelia, Egipto, Yemen, Marruecos, Libia... La paradoja es que la revolución de Túnez, el país más pequeño del Magreb, se ha extendido en una de las regiones menos integradas del mundo. Túnez está ya en “la mente” de todos los países árabes...

[Conversación con Miguel Ángel Moratinos](#)

Política Exterior - Política Exterior 140

‘Al final, todo se resume en una foto’, asegura el exministro de Asuntos Exteriores, y elige como balance la foto de España en el G-20. De Oriente Próximo a América Latina, Moratinos repasa al detalle seis años y medio de política exterior española. Tiene ganas de más. Miguel Ángel Moratinos (Madrid, 1951) dejaba el ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación el 20 de octubre de 2010 y, a mediados de diciembre, anunciaba su candidatura a la dirección general de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO)...

[España, Argelia y la creación del Magreb](#)

Domingo del Pino - Política Exterior 140

Hasta finales del siglo XIX la relación de España con Argelia fue tan intensa como con Marruecos. Aunque el Sahara Occidental ha acaparado desde hace décadas la atención española hacia el Magreb, hoy es necesario equilibrar el vínculo Argel-Madrid-Rabat. Desde finales del siglo XIX la proyección africana de España estuvo condicionada por la derrota en la guerra de Cuba de 1895-98, el protectorado y las guerras de Marruecos, y la percepción politizada del régimen surgido en 1939, en lo esencial acaparada por Marruecos...

[La zona euro y España durante 2011](#)

Charles Wyplosz - Política Exterior 140

Los errores han sido incontables, pero la crisis todavía ofrece la oportunidad de transformar la UE con audacia. Los rescates de Grecia e Irlanda, y la perspectiva de alguno más, deberían llevar a un federalismo económico que corrija la anomalía que supone ‘un euro sin Estado’. Lo que puede cambiar todo en un año! ¿Quién habría esperado, a principios de 2010 que la zona euro estuviese en una situación tan terrible hoy y que España se encontrase en la lista de países que podrían pedir al Fondo Monetario Internacional (FMI) una ayuda de emergencia? El mero hecho de hacer esta pregunta nos recuerda que los mercados financieros son extraordinariamente inconstantes y que en realidad no sabemos cuál será la situación a finales de este año...

[Más allá de Maastricht: nuevo pacto para el euro](#)



Thomas Klau, François Godement y José Ignacio Torreblanca - Política Exterior 140

La Unión Económica y Monetaria ha sido un logro extraordinario, pero la debilidad del sistema de gobierno de la zona euro ha quedado al desnudo. La creación de un Mecanismo Europeo de Estabilidad sería el primer paso certero para el futuro del euro. La reacción de los líderes europeos ante la crisis del euro ha sido lenta e incompleta. Después de haber rescatado a Grecia, acordaron

crear –coincidiendo con el 60º aniversario de la Declaración de Schuman, en mayo de 2010– junto con el Fondo Monetario Internacional un gigantesco paquete de rescate de 750...

[Una agenda de crecimiento para España](#)



Enrique García y Luis Garicano - Política Exterior 140

¿Tiene la economía española alguna fortaleza sobre la que cimentar el cambio de modelo de crecimiento que necesita? Las infraestructuras, el capital humano y el liderazgo de sus empresas pueden ser el punto de partida para una España emprendedora. La economía española no tiene un problema de deuda pública, sino un problema de endeudamiento generalizado con baja productividad y pérdida de competitividad...

[La reforma del régimen migratorio internacional](#)

Gonzalo Fanjul - Política Exterior 140

Cualquier política inmigratoria unilateral es disfuncional y está condenada al fracaso. La realidad de los flujos migratorios globales exige crear un sistema predecible, transparente, adaptable a cada país y cada momento, en el que participen gobiernos, sindicatos y ONG. En Enterrad las cadenas, emocionante descripción de la lucha que puso fin al comercio de esclavos por parte de Inglaterra, Adam Hochschild se refiere al negocio del azúcar procedente del Caribe como el “oro negro de nuestros días”...

[Perú, el desafío del optimismo](#)

Francisco Javier Urrea - Política Exterior 140

Atrás ha quedado el tradicional fatalismo peruano. El país elige presidente el 10 de abril en uno de los mejores momentos económicos de su historia. Pese al desarrollo de los últimos años, es necesario fortalecer las instituciones y avanzar en políticas sociales. “Yo soy el Perú”, afirmaba Mario Vargas Llosa en la multitudinaria rueda de prensa tras concederle el premio Nobel de Literatura 2010...

[Guatemala, la lógica del Estado mínimo](#)

Ivan Briscoe y Martín Rodríguez Pellicer - Política Exterior 140

Grupos criminales han infiltrado los partidos políticos, las instituciones y las élites económicas de Guatemala, por donde pasa más de un 25 por cien de la producción mundial de cocaína. Las elecciones de septiembre se presentan en un contexto de alta violencia. La profundidad de los desafíos del Estado de Guatemala es conocida mundialmente...

[Libros: En nombre del Estado: el Rey en la política exterior española](#)



Francisco Javier Quel López - Política Exterior 140

El papel de la monarquía en la representación internacional de España queda patente en las relaciones con Iberoamérica. ¿Cómo regula la Constitución la función del jefe del Estado en política exterior? Más de tres décadas después de la entrada en vigor de la Constitución española todavía existen zonas de análisis de la Carta Magna en barbecho doctrinal...